

Sección política y literaria  
**Manuel González Z.**  
 Tobias Zúñiga Montúfar  
 Sección social y literaria  
**Guillermo Vargas**  
**Agustín Luján**  
 Sección científica  
**Enrique Jiménez M.**  
 Intereses generales  
**Juan M.<sup>a</sup> Murillo**

# EL PAÍS

**SUSCRIPCIÓN:**  
 Al mes. . . . . ₡ 1.00  
 Número suelto. . . 5 cts.  
 Colaboración  
 solicitada y pagada.  
**ANUNCIOS:**  
 Precios convencionales.  
 ADMINISTRACIÓN:  
 Calle Central Norte, 117  
 Casilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Dirección: EL CUERPO DE REDACTORES

Editor: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 9 de Mayo de 1901

Número 79

## Candidatura positiva

La candidatura del Licenciado don Bernardo Soto que sigue imperturbable contra toda maquinación desatentada, en actitud pacífica que quizá se le ha querido imprimir precisamente por que no es con exaltaciones prematuras ó extemporáneas que se lucha dentro de la órbita de los cánones constitucionales, la candidatura Soto decimos, es cada día móvil de ataques violentos y más que todo de mal intencionados comentarios, lo cual revela, desde luego, que se le teme, que se le considera viva, y que se desea, á todo trance, sangrarle las venas de vitalidad palpitante.

«La Prensa Libre,» en un artículo que titula, no sabemos por qué, «Candidatura Negativa,» dice que el señor Soto «ha sido escogido como candidato por la oposición únicamente por que no es pariente del señor Iglesias,» y de tal afirmación maliciosa deduce argumentos que le son necesarios para justificar el continuismo y debilitar la causa poderosa del Partido Republicano, lo cual es tarea infecunda, ya que nadie quiere probar del sebo de ese anzuelo, que lanzan al mar de la política audaces atrevidos desde las orillas del civilismo.

Le faltó agregar á la prensa anómala para ser sincera ó por lo menos para no descubrir tan á la pampa su malicia, que el manifiesto «Al País» suscrita por trescientas cincuenta firmas de los prohombres de la República, entiéndase bien de la República, proclama al señor Soto como candidato á la presidencia porque es «garantía cumplida» del precepto democrático de alternabilidad en el poder, y al osado principio del continuismo encarnado en una testa coronada por la servil adulación ó en una familia imperante, era preciso oponerle el principio sano y constitucional, el único que en buena lógica y en honradez de criterio puede oponerse á la ambición desatentada de mando; el principio de la alternabilidad, á cuyo amparo ha germinado cada vez más pujante el Partido Republicano.

Por demás hueco es el dictado de negativo que se da al Partido Republicano, pues si algo hay positivo en este país, es el descontento general de la administración presente y el rumor improbatorio de la autocracia funesta que desde hace ya largos años nos lleva atados por las cadenas de la ambición, de la audacia y de la fuerza, al carro de sus caprichos, de sus desastrosas vanidades y de sus disparates políticos, sociales y económicos, de los cuales son prueba incontestable la presente situación insostenible; más que crisis, bancarrota de nuestra pequeña Costa-Rica, que apenas abre los ojos á la vida y ya padece, por culpa de sus

analfabetas potentados, las anemias y debilidades propias de la senectud.

Que el Partido Republicano es en exceso positivo puede demostrarse en una elección libre, completamente libre, sin suspensión de garantías, sin violencias dictatoriales, ni risibles comedias de politicastro, en que se tenga el fiel de una balanza exacta para medir el peso de ambos partidos opuestos, si es que merece los honores de partido una cofradía pagana, adoradora de los santos ungido por los oleos de la fortuna y por el filo de las bayonetas.

De la prueba resultara, sin duda, que el estremecimiento de la primera oscilación de la balanza lanzaría á la nada de que salió á la conglomeración híbrida de civiles conjurados contra toda Ley, contra todo Derecho y contra toda Justicia, y volvería á la nada, en lucha igual, gladiador vencido después de triste combate.

Ya hemos dicho en repetidas ocasiones, que «La Prensa Libre» estila un desparpajo que espanta, y más que todo, en medio de sus escándalos maquiavelescos, parece vírgen pudorosa que sintiese espasmos de rubor al pronunciar el nombre del padre que la engendrara, ó mas bien que éste sufriese vergüenza de apadrinar hija de tales portes, pues la tenemos botando fuego contra una candidatura y un partido, sin ostentar, en parte alguna, firma responsable á quien atribuir sus disloques.

Ya ha dicho que la candidatura del señor Soto está sepultada en hondas profundidades, y que «ha vuelto á la nada de que salió, gladiador vencido antes de entrar en lucha.»

No sabemos en que se funde la aseveración rotunda de la acéfala prensa, pues el partido Republicano tiene ahora, como al principio de su proclamación, el mismo número de partidarios, y aún sus adhesiones aumentan de día en día (véase «El Tiempo») lejos de desbandarse su ejército como se supone.

Es cierto que no hay rumores pasionales y ensordecedores, pero el Partido Republicano, que puede decirse sin exagerar, lo forma la mayoría honrada del país, que antes que su propia especulación y su propio engrandecimiento mira los intereses comunales y observa el respeto debido á los principios sagrados, hoy, como ayer, se mantiene firme sobre el pedestal de sus ideas, desafiando cualquier complot emanado de las alturas, y aun ninguno de sus miembros integrantes es merecedor del dictado de «apóstata,» pues los republicanos que no están en el sotismo, tampoco irán en apoyo del continuismo cualquiera que sea la forma en que se manifieste, que cuando se lucha con fé, la salvaje amenaza de la fuerza y el agasajo de las pérdidas prometidas, no son poder bastante para desbaratar, como leves cartas de naipes, las convicciones profundamente arraigadas.

Pueden el Gobierno y sus secuaces elaborar en el silencio planes á montones, pueden intentar el facsimil de la Dictadura de Méjico, y puede también, en buena hora, el actual Gobierno, transmitir la corona imperial, que así es digna de llamarse la Primera Magistratura, á cualquier miembro secular ó adolescente de la familia, y aún pueden los actuales opulentos embadurnar á la República ultrajada con los afeites de cortesana mentirosa y hacer de los sagrados principios republicanos la más abominable caricatura de la Democracia. — Bien. —

Pero el Partido Republicano perdurará firme y resuelto sobre todas las faras desgraciadas, porque está hondamente convencido de los funestos resultados de esa imposición y apoyarla sería un crimen de lesa patria, y por que cuando se quiere de veras á la patria, y cuando se aman con sinceridad las instituciones aún, bajo toda imposición se tiene el valor de la protesta clamorosa.

Y si en el platonismo de la protesta se fian los empedernidos autócratas, bien puede que se equivoquen, que nuestras ideas seguirán volando libres de toda esclavitud, y en la Historia de la Humanidad los problemas más trascendentales y las luchas más sangrientas han sido de ideas; y así, impelidos por la fé, se ha llegado de conquista en conquista contra todo privilegio y contra todo absolutismo, hasta el grado de civilización contemporánea, derribando dioses y derrocando reyes.

TOBIAS ZÚNIGA MONTÚFAR

## La Conferencia de Chocano

San José de C. R., mayo 8 de 1901.  
 Sr. Director de EL PAÍS

Señor director:

Siendo el ilustrado periódico de usted el órgano que dió publicidad á mi conferencia sobre la «Actitud histórica de Chile,» juzgo atinado dar desde sus columnas una explicación necesaria á las cuatro plumas, que, por agradecimiento á la mencionada República, creen haber hecho su defensa ante la Historia.

No fué mi ánimo injuriar, ya que leyendo mi trabajo no encuentro en él mas que frases comprobadas por fechas y datos históricos: hube, sí, después de la reproducción de un editorial chileno que hizo un diario de aquí, en el que se maltrataba ásperamente á mi país y al principio del arbitraje, de poner los puntos sobre las íes, estudiando los títulos históricos con que Chile se erguía contra las opiniones manifiestas del Brasil, Uruguay, Paraguay, Argentina y demás naciones concurrentes al Congreso de Montevideo.

Está lejos de mi propósito de confraternidad entrar en discusiones, que por su naturaleza habrán de desenvolverse en formas poco amables; tanto más inú-

tiles hoy cuanto que es al fallo arbitral de todo el Continente, representado en un Congreso, donde ha de llevar mi país la alta discusión de sus inamovibles derechos. El Perú hoy quiere el arbitramento, como todos los países de América del Sur, escepción hecha de Chile, para discutir los derechos que cree muy suyos ante el criterio sereno é imparcial de todo el Continente. La situación, pues, es clarísima: toda la América del Sur quiere un Congreso Arbitral, porque no teme discutir sus derechos; y Chile no quiere tal congreso, porque teme discutir los suyos. La hora de la discusión no ha llegado; pero las personas que privadamente quieran ilustrarse al respecto, pueden solicitar de mí toda clase de datos, pues tengo un archivo completo de documentaciones chilenas, argentinas, bolivianas y peruanas, que estoy seguro enmendarían el rumbo de ciertos criterios apasionados por la simpatía.

Reservándome para mi segunda conferencia, que se efectuará el próximo sábado á las 8½ p. m. en el Teatro Variedades, el entrar de lleno al estudio jurídico é histórico del Arbitraje Obligatorio, hago saber la complacencia con que veo roto el hielo del indiferentismo y agitadas las corrientes de la opinión: así ya, desde ahora, se pondrá atención en lo que diga; tal ha sido mi objeto!

De usted atto. y s. s.

JOSÉ S. CHOCANO.

## Para justicias, el tiempo!

y para testigos, el señor Ministro de Hacienda, decimos, parodiando la leyenda que inmortalizó con su dulce lira el gran Zorrilla.

En La Gaceta número 102 de 5 de los corrientes viene inserta una nota que el señor Ministro de Hacienda dirigió con fecha 3 al señor don Federico Witting, Representante de la Nación, ante la Junta Directiva de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica.

Cuando nosotros presentamos por primera vez al Congreso Constitucional el proyecto de ley para la supresión del impuesto sobre exportación del Café, hace más de cuatro años, lo menos que se nos dijo entonces, fué que éramos unos ilusos soñadores, opositoristas sistemáticos de la actual Administración. El proyecto no tuvo más que cinco ó seis votos.

Continuó la baja en los precios del grano, se acentuaba por esa y otras razones bien conocidas, la próxima abrumadora crisis; volvimos á presentar nuestro proyecto con igual resultado negativo.

Dos años después, la situación era ya clarísima, el café dejaba de ser ne-

# AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de mis negocios, con poder generalísimo, el Lic. Francisco Aguilar B.

ROGELIO TROYO

Cartago, abril de 1901.

Mr. A. M. Garland

ha sido nombrado Agente Especial y Apoderado de la

**PACIFIC MAIL STEAMSHIP CO.**

para los países siguientes: Guatemala, Honduras, Nicaragua, El Salvador, Costa Rica, Estados Unidos de Colombia, Ecuador y el Perú.

La residencia será la ciudad de Guatemala.

R. P. SCHWERIN

Vicepresidente y Gerente General.

## Con la Situación

Notables rebajas de precios  
**GRANDES OCASIONES**

Juegos para Sala, Dormitorio y Comedor.

UN PIANO americano, superior, mitad del costo.

Armarios con espejo.

UN ARMONIUM, etc., etc.

Bazar de San José

Almacén de Muebles

J. R. MATA.

Á la Papelería de Padrón y Pujol ya llegaron los útiles escolares

**Buenas calidades**

**Precios baratos**

Bultos ó carrieles  
Lápices de color  
Crayones  
Pizarras  
Casquillos  
Tinteros de bolsa  
Tinta Stafford  
Tinta China



Tinteros  
Borradores  
Papel de dibujo  
Reglas  
Lápices  
Esfuminos  
Tiza, etc., etc.

Cajitas de fantasía, Pantógrafos

Especialidad en cuadernos para escuelas

## José J. Jiménez De ocasión

CIRUJANO-DENTISTA

del Real Colegio de Cirujanos de Inglaterra

ha abierto su despacho en el local que ocupó con su oficina el finado Dr. Gerardo Jiménez.

HORAS DE OFICINA :

De 8 á 11 a. m.

De 1 á 4 p. m.

Vendo en lotes el terreno que poseo en La Soledad, entre las avenidas 10ª y 11ª y las calles 23, 24 y 25. Advirtiéndole que la calle 24 no está abierta, pero que se abrirá inmediatamente que la venta se haya efectuado. Los precios serán de acuerdo con la situación.

Jesús Coto.

## UNA CASA

muy bien situada y propia para una familia regular, vende en buenas condiciones

CARLOS SABORIO I., San José

## Á los Filatélicos

Una preciosa colección de estampillas, que consta como de seis mil ejemplares distintos, se vende muy barata. En esta redacción informarán.

## Buen Negocio

Se venden varias casas situadas en la calle 22, cuatrocientas varas al Norte de la residencia del señor Presidente de la República.

Componen una sola finca con 48 varas de frente con abundante agua de cañería que allí corre con mucha presión y comunicada con la magnífica cloaca hace poco construída en aquel lugar, que por estas razones y por su situación es uno de los más sanos de la ciudad.

Forman la propiedad seis departamentos de alquiler, entre las cuales hay tres casas de regulares dimensiones y su renta actual es de 178 colones mensuales, que puede con poco gasto aumentarse á 200 colones.

Sólo por el todo se admiten propuestas en el bufete del que suscribe donde puede verse el plano respectivo.

ALBERTO ECHANDI

## Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.  
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

## A Colones 13 el 100

se pueden vender ya los afamados cigarrillos

Henry Clay

para negociar á 15 céntimos la cajetilla.

Único Agente en Costa Rica,

Gregorio Santisteban

## Aviso

Durante mi ausencia del país, dejo encargado de mis negocios al Lic. don Gerardo Castro.

San José, 14 de abril de 1901.

A. VILLASENOR

## CIRCULAR

Alajuela 10 Abril 1901.

Tengo el honor de participar á Ud. que desde esta fecha he admitido como socio en mis negocios al señor D. Santiago Enrique Vinter. La razón social de la nueva firma será Skelly & Vinter.

Suplico á Ud. se sirva tomar nota de las respectivas firmas que verá al pié de la presente.

Quedo de Ud. atento S. S.

John F. Skelly

## EN LA SASTRERÍA

DE

Vicente Montero G.

encontrarán las personas de buen gusto, casimires franceses ó ingleses, al por mayor y al menudeo, y toda clase de materiales para sables.

Se da estricto cumplimiento á los compromisos.

6.ª Avenida Oeste núm. 38 al lado del Club Internacional

## Botiquin de los doctores Rojas y Soto

Bajos del Hotel Lafayette

25 varas al Sur del mercado.—Horas de consulta de 12 á 2 de la tarde.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Único Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

# La Compañía de Seguros de Vida "Manufacturers"

Avisa á sus clientes y al público en general, que ha asumido los negocios de otra Compañía de Seguros de Vida, la «Temperance & General Life Assurance» Canadiense, de reconocida respetabilidad y que trabajó siempre con éxito bajo las estrictas leyes del Canadá. La incorporación de esta Compañía en la «Manufacturers» obedece, pues, únicamente á la tendencia natural de nuestra época hacia la concentración de homogeneos intereses financieros, con el fin de aumentar la fuerza por medio de la unión. En este caso la incorporación aludida ha hecho subir el capital efectivo de la Compañía á uno y medio millones de dollars, mientras que la reserva ó garantía en poder del Gobierno y en protección de los asegurados asciende á tres millones, lo cual equivale á una seguridad 35 % mayor que el valor efectivo y liquidable de las pólizas hoy en fuerza. Son tan favorables los auspicios bajo los cuales se inicia la nueva Compañía, que ya se cotizan sus acciones á 300 %, auge tanto más admirable cuanto que las acciones sólo ganarán 8 %, y que según la naturaleza de la nueva organización, antes que sea tocada la reserva

en poder del Gobierno, tendrán los accionistas que haber perdido el último centavo de sus acciones en favor de los tenedores de pólizas.

Por medio, pues, de una combinación acertada, la «Manufacturers» se ha elevado á una altura que generalmente sólo se alcanza por medio de la edad y el éxito combinados. Contando con su experiencia en el negocio y la simpatía y seguridad que inspira la protección de las leyes canadienses á los asegurados, la Compañía se propone darle mayor incremento á sus ya importantes negocios en las Antillas y la América española.

Benjamín E. Piza

Agente.

## "La Costarricense"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado á la medida,

clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7.ª Avenida Oeste, n.º 190.

Local que ocupaba las oficinas de "El Tiempo", frente á la casa de don Fedr. Tinoco.

# LA MASCOTA

de Santiago H. Viniegra

no altera sus precios de venta á pesar del aumento de 50 por 100 en la tarifa de Aduana.

## La Comercial

Litografía Tipografía

de Antolin S. Chinchilla

Avenida Central, Este.—Apartado 489

Dirección telegráfica. COMERCIAL

Trabajos nítidos, elegantes y baratos en todos los ramos de ambas artes.

Se garantiza la perfección y prontitud en las obras que se le encomiendan.

Precios módicos

Surtido completo de papelería

## Manufactura de Calzado

El ensancho que han tenido hoy los negocios de la Empresa, la han obligado á establecer una NUEVA SUCURSAL en San José. Oficina del señor don Benjamín E. Piza, en donde ofrece

**Expléndido Calzado desde ₡ 2.00 par**

San José, Marzo 8, 1901.

# Manufactura de Calzado

## Sociedad Anónima

Esta Empresa, debido al capital con que cuenta y á una nueva instalación perfecta de la más moderna maquinaria, dá sus productos á precios excepcionalmente bajos, no solamente por la **expléndida calidad del calzado** sino que ofrece hoy al público una **gran rebaja en ventas al contado**

### Los botines de 3 colones se han rebajado á 2 colones

La Empresa se ha esmerado en dar á su calzado **estilos de novedad**, y se precia de haberlo conseguido, reuniendo así en sus productos la elegancia á la solidez, poniéndose en actitud de ejecutar órdenes por **calzado de todas clases y estilos**

Renueva mensualmente la MANUFACTURA sus pedidos de cueros y, gracias al grande y escogido surtido que acaba de llegarle, está ya hoy en disposición de servir á vuelta de correo, **cualquier pedido** por grande que sea.

## Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

## Se ha trasladado la Tintorería de Carlos Peralta h.

á la Avenida Central, Cuesta de Moras, frente á los baños del señor Matorros. Se garantiza el trabajo.

## Tengo en Venta

una caja de hierro, que aunque usada está en muy buen estado.

Tambien una casa y un solar por el lado de la Puebla en la calle núm. 15.

Todo muy barato.

JOSE DURAN.

## Aníbal Santos

Se encontrará todos los miércoles en la mañana en la oficina del señor Juez Civil de Heredia.

## La Nueva Botica de San José de MARIANO JIMÉNEZ,

Situada en la "Cuesta de Moras," frente al "Águila de Oro"

Surtido completo de todo lo concerniente á su ramo.

Drogas siempre puras y frescas.

Servicio esmerado y precios equitativos.

Despacho de recetas, hecho por su propio dueño. Se reciben de todo Doctor.

Abierta desde las 7 a. m. hasta las 10 p. m.

## LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

**HOJALATERIA.**—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

**FONTERIA.**—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

**HERRERIA.**—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

**CARPINTERIA.**—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea *gran de ó pequeño* lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

## Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

# LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención Calle Central

## Librería de Montero

Nuevo Surtido

Acabo de recibir Eureka para borrar tinta, plumeros, limpia pizarras, plumas stilográficas, plumas de fuente, sellos fechadores hule, mucilagios precio barato, tiza para escuelas, ganchos para papel, cajitas lápices color, pizarras transparentes para dibujo, llaveros de cadena, porta-paquetes para escuelas, oro líquido para dorar, libros de vencimientos, etc., etc.

Todo muy barato.

## Sres. Artesanos, Constructores y propietarios de casas

A 25 varas al Norte del establecimiento "La Industrias", detrás del Colegio Superior de Señoritas, se vende madera, cal, arena, tiza, caña de construcción, ladrillo, basas de guachipelin y de madera negra, basas de piedra, para pisos etc., etc. Todo á precios reducidos.

V. M. FERNANDEZ

San José, abril 21 de 1901.

## Vendo

En condiciones muy favorables, dos casas en la calle 18 norte, produciendo un alquiler de ₡ 110 mensuales.

Para pormenores entenderse con don Roberto Kruse, comisionista, frente al Banco Anglo ó conmigo por carta á Barba.

Fernando Rothe

## HOTEL IMPERIAL

Es el Hotel de viajeros distinguidos

Decente, bien ventilado Limpio, Céntrico Confortable, Barato

Mesa exquisita y variada, abundante y bien servida. Cantina surtida siempre de los licores de las mejores marcas. Hábil Cantinero. Administrado correctamente por don HUGO PULIS el célebre MAITRE D'HOTEL.

El Hotel de las Legaciones !!!

Ganado de cría gordo y sano se vende en la hacienda

"Numancia" Entenderse allá con Ricardo Feo y en San José con Eloy González.

## FLOR FINA

Harina de familia de KEHLOR BROS., SAN LOUIS.—MIS. Agentes en Costa Rica, ROHRMOSER & Co.

## Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

## Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Ric.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

## ROBERT HERMANOS

Muy pronto abrirán frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA** En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES

**PRECIOS MUY REDUCIDOS**

gocio, el dinero y el crédito se alejaban rápidamente de nuestras playas; insistimos en nuestro proyecto y conseguimos sólo que se autorizara al Poder Ejecutivo para que «cuando lo creyere conveniente», diera el tajo al impuesto.

Por fin, vino el cataclismo, el café se hundió, tocó la miseria á nuestras puertas y ya ejerce actos de posesión en nuestro suelo. El Poder Ejecutivo fué de los primeros que por su condición debió notar el peligro y palpar el mal sin dique que pudiera atajarlo y sin embargo, la abolición del impuesto no se decretó.

Escribimos y publicamos una serie de artículos sobre ese asunto, cansamos á la prensa y á nuestros lectores con la repetición constante de los mismos argumentos é hicimos reseña clara de nuestra situación en un editorial titulado «Hambre.» Por un lado «La Prensa Libre» y por otro «La República» criticaron duramente nuestra franqueza, trataron de ridiculizar nuestros fundados temores y se rieron á mandíbula batiente de nuestros fatídicos pronósticos. «No hay tal ruina, dijeron, el hambre no existe sino en la fantasía del editor de «El País», cierto que no estamos muy holgados, pero no es para tanto clamoreo ni para derramar tan abundantes lágrimas; el pueblo vive, come, se divierte, no falta trabajo, estamos mejor que el resto de Centro América, que Colombia, etc, etc.» Eso dijeron y aun cuando no nos convencieron con su prédica, nos quedamos dudando de la bondad de nuestros oídos y de la claridad de nuestra vista.

Cuando menos lo pensábamos, se nos viene á la mano el mejor testigo de nuestra causa, un gran defensor, una voz clara de lo alto ante la que, salvo error de nuestra parte, deberán darnos la razón los que ayer tan duramente nos la negaron. Viene el señor Ministro de Hacienda y Comercio, y dice:

«La considerable baja del precio del café en los mercados extranjeros ha sido, sino la única, por lo menos una de las principales causas de la crisis económica por que atraviesa Costa Rica, crisis que de tiempo atrás, viene acentuándose, que ha puesto al país y al Gobierno en dificultades harto graves, y cuya solución no podrá alcanzarse sino después de un tiempo relativamente largo, merced á combinaciones económicas que envuelven el sacrificio de ciertos intereses.

El promedio general obtenido este año en el precio del café ha determinado en los negocios del comercio y de la agricultura tal tirantez y tal paralización, que hoy la suspensión de pagos se considera como un hecho natural; el abatimiento de los cultivadores de la tierra se mira como el resultado de un golpe contundente; la baja de la propiedad raíz y la oferta que de la misma se hace, sin resultado, por la tercera ó por la quinta parte de lo que antes valía, como un hecho perfectamente explicable, y el abandono de las fincas del café, fincas que en otra época constituían el único patrimonio de sus dueños, como el único recurso que queda después de una catástrofe.

En situación tan aflictiva para el país, el Gobierno se ha visto en la necesidad, no obstante los fuertes compromisos que pesan sobre él, de promover la abolición del impuesto que grava la exportación del café, pues considera que el sostenimiento de aquella ley, si quiera por un año más, daría por resultado el aniquilamiento total de nuestra principal industria y equivaldría á dar muerte á «la gallina de los huevos de oro» de que nos habla la leyenda.

Ya que el precio del café en las plazas extranjeras ha bajado á un promedio verdaderamente desconsolador, que obliga á muchos productores á abandonar sus haciendas en busca de una industria más remuneradora, se presenta con claridad la conveniencia de aligerar las cargas que pesan sobre los exportadores de tan preciado grano, porque es evidente que si así no se procede, la producción del café quedará reducida á pequeñas proporciones, y los intereses que se rozan con ella sufrirán los quebrantos consiguientes.»

Más claro, no lo canta ni «la gallina de los huevos de oro», no de la le-

yenda, como dice el señor Ministro sino de la fábula vulgarísima.

Y á propósito de la tal gallina y de los tales huevos de oro, parodiando á don León Fernández, debemos exclamar: «¿Cuál gallina? ¿Cuáles huevos?» La gallina está muerta hace ya cinco años y cuando más se conservará en el Museo rellena de paja entre las «rara avis» que allí se exhiben.

Con que quedamos en que teníamos razón y en que no somos ni hemos sido «opositores sistemáticos» de la actual administración, sino cantores aunque destemplados del canto siempre molesto de la verdad monda y lironda.

Y ahora, para concluir, hágase constar que ó «La República» y «La Prensa Libre» no sabían lo que estaban haciendo cuando nos atacaron, ó el señor Ministro de Hacienda y nosotros, somos un par de consumados ignorantes.

MANUEL GONZÁLEZ Z.

## DISCURSO

En el banquete de despedida que se le dió en Lima al poeta José Santos Chocano, el señor Doctor don José Vicente Ayague Soyer pronunció el hermoso discurso que á continuación reproducimos.

Hermosa misión, señores, la del poeta! El ensalza el amor, el patriotismo, el sacrificio; él canta todo lo bello, lo bueno, lo grande; él inmortaliza á los guerreros, mereciendo á la par de los más ilustres la gratitud y la admiración de su patria y de la humanidad. La industriosa abeja liba el cáliz de las flores para suministrarlos la sabrosa y delicada miel; el poeta nos ofrece una idea en un verbo, en un libro en una estrofa; el pelicano rasga su propio pecho para alimentar con su sangre á sus polluelos, el poeta va á buscar en su corazón los acentos que harán llorar, triunfar y morir á los pueblos dando lo mejor de sí mismo, teje coronas de perlas y diamantes, de lágrimas y luz para la frente de los héroes, bastándole por todo premio las guirnalda de encina ó de laurel.

Nada queda del poderío de la Grecia de Aquiles, Milcíades y Alejandro, mas Homero y su Iliada alumbran las edades; las conquistas de la antigua Roma, señora del mundo entonces conocido se desaparecieron como humo vago, pero la Eneida y las Metamorfosis, cual si hubieran sido esculpidas en durísimo granito, se conservan al través de los siglos; pasaron las repúblicas italianas de la edad media, pero el Dante y la Divina Comedia continúan siendo el pasmo de los hombres. Acaso un día perderá Francia el cetro de la civilización, Inglaterra el de los mares; pero nadie olvidará jamás á Víctor Hugo ni á Shakespeare.

Y es que la poesía expresa toda la vida de las naciones; es que los poetas, con voz arrobadora, en lengua sobrehumana, — trueno ó arrullo, huracán ó céfiro, rugido ó gorjeo — traducen la fé, el amor y el odio de los pueblos. El día en que no hubiera poetas, no habría ideal, y si el ideal acabara, concluiría con él la humanidad.

Si tan bella es la misión de los poetas, si á la par que los héroes y los sabios, aumentan el caudal de gloria y bienestar de su patria, no deben sorprendernos la admiración que despiertan ni la gratitud que inspiran.

Intérpretes de esa admiración por el autor de la Epopeya del Morro, sois vosotros que en este banquete venís á aclamar al poeta y al amigo, á José Santos Chocano.

Impulsado por un generoso sentimiento, quiere hacer más conocida y más amada á su patria allende los mares; no va á hablar de guerra ó de odio, va á hablar de justicia, no va en nombre de una nación poderosa, va en nombre de la liga de propaganda del derecho; no va á amenazar, va á convencer.

Y para esta tarea, la liga universal ha buscado á un poeta, visionario, mejor diré vidente sublime, que cree como ella que las voces derecho, americanismo, no son reunión de sílabas sino conjunto de principios; que cree que la moral no ha desaparecido en la tierra; que cree que pueblos y gobiernos no desoyen jamás la palabra inspirada por la fé.

Chocano tiene esa fé en alto grado; no puede dejar de tenerla el autor de la Epopeya del Morro, de la Oda Olímpica á la juventud, del Canto del Siglo, sus tres últimas, y en mi concepto sus tres mejores composiciones, aquellas en que el poeta ha encontrado su camino,

en que su inspiración ardiente, su imaginación portentosa, su admirable estro poético, tienen campo tan grande como necesitan.

No son estos momentos ni lugar de estudiar la obra de Chocano, de este poeta de veintiséis años que ha escrito las admirables composiciones que acabo de citar y que le envidiarían los vates más ilustres.

No hemos venido á eso; hemos venido á saludar en su partida al poeta y al amigo, á uno y á otro diré al concluir, en vuestro nombre y en el mío:

Alondra creada para celebrar la aurora, no cantes el ocaso; águila nacida para la luz, no apartes tu mirada del sol de la verdad; poeta de la lira de oro, no la cojas sino para arrancarle notas llenas de armonía para lo bello, lo cierto, lo bueno; cantor de Bolongnesi, pon al servicio de la justicia la inspiración, el genio y la fé que en otro tiempo pusistes al servicio de la gloria; parte á las naciones hermanas, pequeñas en territorio, más no en progreso ni en cultura; elévalas la voz amiga del Perú, y vuélvnos en breve con nuevos lauros para tus sienas, nuevo lustre para la patria, nuevas alegrías para tus amigos!

## Variedades

# NO

VII

PARA LOS JÓVENES

Muchas de las reglas que se han trazado en este libro son tan aplicables á los jóvenes como á los viejos; pero hay algunas instrucciones que son exclusivamente para los niños y niñas, y es por eso que he reunido algunas presentándolas aquí. Repito algunas cosas que se encuentran en los capítulos anteriores; pero esto es necesario para grabarlas por completo en la imaginación. Dejádme primero dirigirme á

Los Niños

No creas convertirte en afeminado ó afectado por ser político y considerado hacia otros. A toda persona le gusta la sinceridad en un muchacho; pero es sumamente fácil ser abierto, sincero y varonil y al mismo tiempo tener buenas maneras. En realidad, algunos de los muchachos más agradables con quienes me he encontrado, han tenido muy buenas maneras; pero al mismo tiempo, eran tan varoniles, tan llenos de espíritu, tan amigos del sport, tan muchachos verdaderamente genuinos, los cuales no eran tan bien criados. Un muchacho no es más varonil por llenarse la boca de comida en la mesa, ni parece que juegue mejor una partida de pelota, porque se siente á la comida con los codos sobre la mesa.

No te imagines que las buenas maneras lo hacen á uno tieso é incómodo como una cascaca mal tallada. Las buenas maneras tienen que ser necesariamente tan naturales como las malas maneras, justamente tan fácil como lo es hablar y reirse. Esta es la clase de buenas maneras que debiéramos tener, para que fuera tan fácil hacer una cosa derecha como lo es hacerla torcida.

No te olvides de saludar á cada miembro de familia todas las mañanas, con los buenos días, y por la noche al retirarte con las buenas noches. Al entrar á la clase en la escuela dale los buenos días á tu maestro y buenas tardes cuando te retires al fin de las horas de escuela. Buenas noches y buenos días son dos cosas muy agradables de oír y los jóvenes nunca deben omitirlas.

No dejes de saludar y de quitarte el sombrero cuando encuentres por la calle á una señora conocida, y por lo menos toca tu sombrero á los mayores de tu mismo sexo.

No dejes de levantarte cuando lleguen visitas al cuarto donde te encuentres. Levántate en particular cuando entre una señora al cuarto, y extiende esta misma atención á los caballeros cuyos años ó posición la demanden.

No entres nunca á un cuarto tumultuosamente y haciendo bulla. Si encuentras visitas al entrar en el cuarto saludalas con una cortés inclinación y con los buenos días ó buenas tardes. No es necesario que des la mano á las visitas: solamente en caso que ellas te la den.

(Continuará.)

## Crónica

En la Santa Basílica de Heredia

se celebran hoy las honras fúnebres por el alma del que fué Rubén Lezama, que el gremio

de artistas y demás amigos del finado le dedican. Los nombres de los contribuyentes son garantía de que las honras serán dignas de la persona á cuya memoria se dedican.

Preciosa es la fotografía

que don Fernando Zamora ha logrado obtener de parte del cielo raso del lunetario en el Teatro Nacional. Escogió el señor Zamora el trozo más culminante de aquella obra maestra y obtuvo un retrato que sólo alcanzan artistas muy experimentados. Se propone dicho señor continuar tomando vistas de aquel hermoso edificio y de los principales de esta ciudad. Reciba el artista nuestra felicitación.

Y ya que de artistas se trata

es preciso hacer constar que el retrato hecho al pastel por nuestro maestro y amigo el señor don Tomás Povedano, es el mejor que haya podido verse del poeta Soto Hall. El parecido es perfecto y en materia de colorido, será difícil que se supere. Está en exhibición en la librería de doña María v. de Lines.

Seiscientos colonos

de oro, relucientes y de sonido encantador, nos ha depositado un amigo para colocarlos á largo plazo, corto interés y buena hipoteca de finca urbana. La oferta es tentadora en estos cobrizos tiempos.

Canta y canta y nada de ópera

Llovió el domingo y pare Ud. de contar; si guieron las nubes amenazando con la frescura de su agua y nos han pegado la gran chamarrera. Ni una gota!

Los señores José Peris y

Bautista Nigro, han formado la alianza hispano-italiana para dar en tierra con cuanto maandrín de lezna y martillo se les oponga en el ramo de zapatería. Preparan la exhibición de sus obras en el local de la Sociedad «Nigro & Peris», al lado de la librería de Padrón y Pujol.

Vaporcitos

Se nos asegura que un empresario costarricense trata de formar una sociedad en el país para establecer un servicio de vapores en el Golfo de Nicoya, y que al efecto ha propuesto al Gobierno bases para un contrato. Es de desearse que esta solicitud sea resuelta con el carácter de urgencia que tiene, pues las quejas del público son justísimas en lo que se refiere al estado de verdadera ruina en que yacen los vaporcitos actuales.

No puede ser cierto

Se habla mucho de que vendrá á la Presidencia de la República, durante la ausencia de don Rafael Iglesias, una persona de Cartago tan simpática al país como íntegra é independiente, lo repetimos: no puede ser.

Don Carlos Gagini

y don Manuel Monge llegaron ayer á sus hogares. Reciban ambos amigos nuestra cordial bienvenida.

Cosas

¿Qué dirá el círculo solapado que ha días viene trabajando con ahinco por cierta candidatura sórdida, con respecto á los rumores que soplan de depositar en un ilustre personaje cartaginés la Primera Magistratura?

Manifestación

Anteayer á las ocho y media de la noche, se dirigieron en cuerpo los estudiantes de Derecho á la residencia del señor don José Santos Chocano, á presentar al propagandista sus votos de admiración y simpatía por la noble causa de paz que pregonaba. En nombre de la Escuela de Derecho, y previo un elegante y oportuno discurso, el señor don Ernesto Martín puso en manos del poeta el manifiesto de adhesión. El señor Zambrana entregó luego un pliego suscrito por todos los escritores y periodistas del país, en que se tributa igual homenaje de simpatía al señor Chocano. El poeta contestó en un elocuente discurso, y á la hora de los brindis hicieron uso de la palabra varios jóvenes, entre ellos nuestro corredactor Zúñiga Montúfar, á quien se le hicieron repetidas insinuaciones para que hablara en nombre de la Escuela. La manifestación, pues, estuvo todo lo brillante que se deseaba, y se ve, desde luego, que la juventud no tiene raquiticos temores impropios de pechos ardorosos y varoniles. La verdad es que el señor Chocano, con su lira y con su apostolado, ha provocado en Costa Rica una excitación que ni nuestro propio Derecho vilipendiado provocaría. Lo cual revela sus altos méritos.

Imprenta y Librería Española, de María v de Lines